
母校永远是我们的根，是我们的精神家园
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2025 年 6 月 21 日

尊敬的各位领导、老师，亲爱的师弟师妹们：

大家好！

我是曹立彬，是咱们学校的前身——耒阳师范学校 2002 届的毕

业生，体育教育专业。今天，能站在这个熟悉的、又焕然一新的母校

讲台上，看着你们青春洋溢、充满希望的脸庞，我的心情无比激动，

就像看到了二十多年前的自己。首先，我要向圆满完成学业的 2025

届全体毕业生表示最热烈的祝贺！

今天，学校让我来分享，我想，不是因为我有多么了不起的成就，

而是因为我走过的路，可能和你们很多人即将踏上的路，有那么一些

相似之处。我想用我的故事，一个普通师范生、普通体育老师，后来

选择创业，在幼儿教育领域摸索前行的真实经历，和大家聊聊心里话。

不讲大道理，就讲讲我踩过的坑、遇到的坎，还有那些支撑我走下去

的信念。

一、起点：从耒师体育生到“打杂”实习生

我出生在耒阳一个普通工人家庭。1999 年，凭着体育特长考进

了耒阳师范。和大家一样，在校园里学习、训练、担任学生干部，对

未来也充满憧憬，但也带着迷茫。2000 年，家里遭遇变故，父母下

岗了。为了减轻家里负担，寒暑假我什么活儿都干：发传单、送牛奶、

在夜市当服务员。我深刻体会到，生活不易，但肩膀上的责任让我必



须前行。

2002 年毕业前，我们被安排去北京实习。我的实习单位是一家

餐厅。大家想象一下，一个体育师范生，在北京的餐厅干什么？端盘

子、当服务员！后来还去后厨打杂。一天工作 12个小时以上，下班

后累得只想躺下。但那时候，我心里有个声音：不能就这样丢了专业！

再累，我也坚持抽空看看体育教学的书，琢磨动作要领。这段经历教

会我：起点可以很低，环境可以很苦，但只要心中的那点光不灭，学

习就不能停。任何经历，哪怕是“打杂”，只要你带着心去做，都是

在为未来铺路。

二、初为人师：在平凡中寻找创新的火花

毕业后，我回到家乡耒阳，通过招聘成为冠湘中学的一名体育老

师。我很珍惜这份工作。但很快，我发现传统的体育课，口令式教学，

孩子们兴趣不高。我就想，能不能变一变？我尝试把音乐节奏融入课

堂，把口令变成动感的节拍。嘿，效果出奇的好！孩子们动起来了，

笑容也多了。这让我第一次尝到“创新”带来的甜头。在学校学到的

知识是基础，但真正走进岗位，要敢于结合实际情况去思考、去改变，

哪怕只是一个小小的点。用心，就能在平凡的工作里点燃创新的火花。

三、转折：南下拜师，三年“闭关”

在中学教了两年书，生活算是安稳。但内心总有个声音在问：这

就是我想要的全部吗？我对当时刚兴起的“幼儿体智能教育”产生了

浓厚的兴趣。2004 年，一个现在看来有点“冲动”的决定：我辞去

了稳定的教师工作，只身南下珠海，想去闯一闯。



现实很快给了我当头一棒。人生地不熟，工作没着落，最困难的

时候，甚至睡过公园的草地、露宿街头。那滋味，真的不好受。幸好

有老同学帮忙。更幸运的是，经同学引荐，我拜师台湾的幼教专家林

永哲教授。

这三年，是我人生的转折点，像“闭关修炼”。跟着师父全国跑，

做他的助手。我像个海绵一样拼命吸收：学创编幼儿律动操、韵律操，

一首接一首，记了厚厚的笔记；学习怎么策划幼儿园大型活动；学习

视频剪辑、音乐制作、摄影摄像这些当时看起来和体育老师“不搭边”

的技能。每次师父演讲，我都坐在台下，一边记录，一边在心里琢磨：

“如果是我站在台上，我该怎么讲？”这三年告诉我：当你认准一个

方向，就要沉下心来，扎扎实实地学，哪怕是“从零开始”。跟对一

个好老师，能让你少走很多弯路。那些看似“额外”的技能，在未来

的某一天，可能就是你的核心竞争力！

四、创业：从嘲笑中站起，在坚持中开花

2007 年，我觉得时机成熟了，也攒了点经验和人脉。我拉上耒

师同班的三个好兄弟，分别去东莞、江门、惠州开拓市场，各自组建

团队，开始了真正的创业。

万事开头难？不，是开头“非常非常难”！最大的阻力是什么？

是观念。那时候，很多人根深蒂固地认为：学前教育就是女老师的事，

一个大男人整天在幼儿园带着孩子蹦蹦跳跳，像什么样子？我们经常

遭遇怀疑的目光，甚至是直接的嘲笑和讽刺。“男的干这个，行不行

啊？”“不务正业！”这些话像针一样扎心。团队士气低落，业务拓展



艰难。

怎么办？放弃吗？我不甘心！我和团队伙伴们互相打气：“不要

在乎场外人如何议论，自己内心的态度决定自己的一切！” 这句话，

其实是我当年在耒师最后一节足球课上，下着倾盆大雨，我的班主任

屈清华老师带着我们在球场狂奔后对我们说的。那一刻的感悟，支撑

着我创业初期的至暗时刻。我们咬着牙，一家幼儿园一家幼儿园地去

跑，去展示，用专业和诚意去打动别人。终于，有幼儿园愿意尝试让

我们带活动了！当看到孩子们在我们的带领下玩得开心、动得投入，

园长和老师们露出认可的笑容时，那份自信和成就感，是任何语言都

无法形容的。创业路上，质疑和嘲笑是常态。重要的是你内心有多坚

定，你的团队有多团结，你的专业是否经得起考验。跌倒了没关系，

关键是能一次次站起来，把挫折变成垫脚石。

五、信念与收获：经历、经验、身价、财富

靠着这份坚持和一点点积累的口碑，我们的路越走越宽。合作园

所从最初的几家，到几十家，到现在全国数百家；策划主持的大型活

动也突破千场。我们原创出版了《超人老师唱跳舞动世界》系列早操

律动光盘，研发了自己的幼儿体育器械，像彩色海绵棒、魔力飞毯，

还创作了不少获奖的体育课例和韵律操。孩子们和家长们都亲切地叫

我“超人老师”，这比任何头衔都让我感到温暖和自豪。

回顾这段历程，我始终坚信一个朴素的道理，也是我的人生格言：

“人生只有多经历，才会有多经验；只有多经验，才会有多身价；有

了身价，自然拥有财富。” 这个“财富”，不仅仅是物质上的，更是



能力的提升、视野的开阔、人脉的积累、内心的充盈和对社会的价值。

在耒师学到的体育专业知识是我的起点，在北京餐厅打工的经历磨练

了我的韧性，在冠湘中学的教学激发了我的创新意识，跟随林老师的

学习奠定了我的专业深度，创业初期的挫折则锻造了我的抗压能力和

领导力。每一步，都没有白走。

六、寄语：带着赤诚与实干上路

亲爱的师弟师妹们，你们即将走出校门，开启人生的新篇章。或

许有人会像当年的我一样，进入一所学校、幼儿园，成为一名光荣的

人民教师；或许有人会继续深造；也或许有人会萌生创业的想法。无

论选择哪条路，我想分享几点切身的体会：

1.永远保持学习的状态：毕业不是学习的终点，而是终身学习的

起点。社会在变，行业在变，只有不断学习新知识、新技能，才能跟

上步伐，甚至引领潮流。别怕学“没用”的东西，说不定哪天就用上

了。

2.脚踏实地，干好眼前事：无论第一份工作是什么，哪怕起点不

高，也要用心去做，做到最好。把小事做好，才能赢得信任，才有机

会做大事。在学校的学习态度，就是未来工作和创业的态度。

3.拥抱变化，勇于尝试：不要害怕挑战和未知。我当初从体育老

师转型做幼儿体智能，也是巨大的转变。敢于走出舒适区，才能发现

更广阔的天地。当然，尝试不等于盲目，创业尤其需要积累和准备。

4.心怀感恩，真诚待人：感恩母校的培养，感恩老师的教诲，感

恩一路上帮助过你的人。真诚是最大的力量，它能帮你建立良好的人



脉，赢得合作伙伴的信任。

5.相信自己，坚定内心：未来的路上，一定会有困难，会有质疑。

请记住屈老师那句话：“不要在乎场外人如何议论，自己内心的态度

决定自己的一切！” 相信自己选择的路，坚定地走下去。

最后，我想说：看着咱们学校从当年的中专升格为如今的高等专

科学校，看着 2024 年终于恢复了体育运动专业，我内心无比激动和

自豪！去年十月，我受母校邀请回来给师弟们讲课，看到他们，就像

看到了当初那个在耒师操场上奔跑、对未来充满渴望的自己。母校永

远是我们的根，是我们的精神家园。

亲爱的 2025 届毕业生们，请带着在衡阳幼专收获的知识、技能

和那份赤诚的教育情怀，带着青春的激情与实干的作风，勇敢地踏上

新的征程吧！这个世界很大，舞台很广，属于你们的精彩，才刚刚开

始！

祝福你们前程似锦！祝福我们的母校桃李满天下，蒸蒸日上！

谢谢大家！


